

地域と関係人口のつながりの創出



観光以上、移住未満の第三の人口!「関係人口」のあれこれを一冊にまとめました!

別冊

合本

新登場! ソトコト Online sotokoto-online.jp

1620YEN

2019年6月5日発行

観光以上、移住未満

2019 年度版

8 Think Local, Think People

人気の2冊が 1冊に!

ちやのきエンデューロ

















梅守志歩さんの、大切な村と宿









くなれるのが、志歩さんの魅力の一つ。



夏季でも夜間は涼しい。



茶畑見学などを盛り込んだツアーの様子。外国人ともすぐに親し 山添村は奈良市から車で約30分。アクセスがよく、自然も豊かで、 食の体験をする予定のカウンタースペース。ここで国内外の人た ちが寿司を握る日は近いのだろう。



「やまと観光推進協議会」で受け入れている民泊の宿泊客と。「地 親しくしている志禮家のみなさんと。志歩さんのことを「私たちに のどかな田園風景に心が振される。宮 fune、』の評しい情報は公域のみなさんのご協力があって成り立っています」。 ってのマドンナ」と表現! 式サイト(https://ume-yamazoe.life)を参照。







ついて熱心に質問をされることも。



日本茶に関心の高い外国人ツアー客からは、茶葉や栽培などに 仕事のほかに、奈良市内の高校生の農業体験の受け入れなども 建設中の客室。一棟貸しをする予定で、宿泊客は気兼ねなく滞在 手伝っている志歩さん。とてもアクティブ!

私は営業くら

しかできな



することができる。

ものを食べることを楽

海外を飛び回り、ミッション 志歩さんは企画書をつく から客が訪れ、 んを頼りにしていたのだろ んは、 営業の得意な 参加者は40

出合いで志歩さんの心境が変化 ある働き方と

き方って、 何だろう?

さび葉の生産地で知人も 本社に通いやす なってきたんです」。奈良市 地に拠点を持ち、 分のやりたいことに合わせ 自分の今のリソ 自然が豊か しずつ楽 、仕事を

FICE CAMP HIGASHIYOSH

売した」と聞いたのだ。「会社 あふれる自分の好きな環境で好 に自分で価値を付けてお金を得 なものを取り扱いながら 菅野大門さんから「拾っ 分の身近にあるもの











れて持ち歩いていたほど、星野さんの世界観が好きです」。



前職を辞める頃に読んだ、星野道夫さんの本や写真集。「鞄に入 お茶園『大和園』で働く森浦浩寿さんと。ツアー客には、森浦さん たちがお茶の説明をしている。



村内のお茶園『大和園』の茶畑。「やぶきた」や「おくひかり」という 品種のお茶の木が育てられている。



志歩さんたちが住むシェアハウスは、村内の立派な一軒家! 地 域の人たちとホームパーティを開くことも多い。



シェアメイトの荏原優子さんと。「私にとって、エバちゃん(荏原さ



『梅守本店』の商品の一つ「手鞠わさび葉寿司」。『梅守本店』は 自宅の志歩さんの部屋のディスプレイ。志歩さんにとって大切な 観光の新事業は始まったばかり。志歩さんは、寿司商品を百貨店 小物やお皿などが飾られている。



しに価値を感じる人はい

寿司事業の営業

民泊やツア

らに「梅守

本店』で進行中

ることが必要です

大好評。2020年

経済が回る

や海外に販売するため営業にも奔走している。

んはそのアイデアを、 ロジェ 徹夜で 会

見つめて 宿「ume...」だ。客は村の環 司や郷土料理などの食の 村の人はふらっと が、村内で建設 満たされ、

農林水産省の「近畿の食と れたら 間地域が生き残るには 優良表彰における近 地域に住むお なと、農家民

条畑見学などを

茶文化に関心

た。観光客は

地域側で

「収入に

国内の大手旅行会社

り「梅守

んが協力

『イワシビル』に込めた思い





建てのビル。市の中心ではあるが、 ビジネスを行えば収益を出せるのか、 っこに位置するこのビルで、どんな シャッター通りと化した商店街の端 突然手に入った、築約50年の3階

とがありますから。それでビルも」 るカフェ&ショップを海が見える丘 そのための資金に取っておいてほ ビルなんか、何に使うの?」 た。「魚を扱うあの世代の大人入。「何かやれ」と下園さんに託 います。魚の値は収穫量に左右さ い新商品を開発し、それを販売す んから、「正博、ビルを買おうと 今日と明日で何倍も変動するこ し」という『下園薩男商店』には "買い』 だと直感したら迷わず - 園さんは反対した。 「旅する丸 」と頼んだが、満さんはビルを が」と告げられた。 くろうと計画していたからだ。 安いらしいぞ」

の海沿いの地区で80年ほど前、サバ 図正博さんの祖父・薩男さんだ。 に丸干しを卸す商売を営んでいる。満さんが受け継ぎ、今は主に量販 会社「下園薩男商店」と 務めているが、ある日、社長の満 園さんはその3代目。常務取締役 イワシの加工販売を始めたのが下

の原料となるイワシの産地だ。

父に託された一棟のビル「何かやれ」と、

う方は、『イワシビル』で販売してい「そう言えば、食べていない」とい 最近、丸干しを食べましたか? 「旅する丸干し」を食べてほしい。

旅と時間を、ここ阿久根市から編集する。

『イワシビル』に込めた思い。



『イワシビル』の最寄りの阿久根

鹿児島県阿久根市の水産会社の常務取締役・下園正博さんがつくった、 カフェやショップ、工場、ホステルを備える「イワシビル」。 販売する自社商品の開発では、社員自らが生産者に取材し、 阿久根らしさにこだわった「旅と時間」を届けている。 名前も中身もユニークな「イワシビル」を体験しました!

photographs by Hiroshi Takaoka text by Kentaro Matsui

地域で生かす、編集力 駅。高級列車「ななつ星」で知られ skills of local editing



1階はカフェ&ショップ。同久根や鹿児島県の素材を使った自社商品やセレクト商品を販売。商品の棚は干物の台をリメイクしたもの。

ある丸干

し屋さんがつくった新商品

かやれ」と父親に託された『イワ つデザインをちりばめながら、「何 いを重ね、港町・阿久根に拠って

ル」を完成させ、

17年9月

仕事で試食販売を行っていた下園さ品開発力にある。『下園薩男商店』の

「イワシビル」の注目すべき点は商

このビルのリノベー も同じスキ

ションは、歴史

ムで行えます。 地域の特産品づく

つまり、

さんと下園さ

地域の魅力を編集す商品開発を通して、

á

は丸干

しなんて見向きもしない

-し」が商 13

-の売り

/場で「若い

人

「旅する丸干し」を基点に展開す

たのです

cafe & shop 阿久根にこだわった特産品から、 「港町のたい焼き」まで





港町のたい焼き~塩クリーム添え~

地域の人たちが来店しやすいようにと、たい焼き を売ることに。阿久根は鯛もよく獲れる。丸干し の加工に使うにがり入りの塩を使った塩クリー ムをつけながら食べれば、餡の旨みが引き立つ!



イワシビル ランチB

豚肉にはショップで販売する「梅生姜醤油」をベ

ースにした特製タレをかけて。『石元淳平譲造』

のあおさの味噌汁や「まなべみかん園」のデコボ

ンなど阿久根や鹿児島県産の素材を使用。

イワシビル

ボンタンの木 カッティングボード

木の器が好きな女性社員が農家を取材 中、ポンタン栽培で間引いた木は廃材とし て燃やしていると聞いてもったいないと感 じ、カッティングボードを開発。鹿児島の木



鹿児島醤油

創業明治43年(1910年)の同久根の老舗『佐賀屋 醸造』とコラボしてつくっ た醤油。九州の醤油は甘 いことで知られるが、食品 添加物で甘くしていること も多い。こちらは安全、添加物不使用の甘さ。



『イワシビル』店長 池袋玲子さん



」これまでに僕が得た商品開発の知識やノウハウをスタッフ

に伝える、商品開発講座も行っています!

旅する丸干し

「イワシビル』の主 力商品。若い人に も丸干しを食べて もらおうと、オイル

サーディンに。早朝4時から6時に獲れる、エサを 食べていないイワシを使用。だから、はらわたの 苦みが少ない。ボップなデザインで味は4種類。

Kots (コッツ)

小魚とナッツをミックスしたグラノーラ。工場の 製造スタッフ3年目の中野沙也伽さんが、大好き

なアーティス トをイメージ して開発し Kots た。栄養士の 資格を生か して、体にも いい商品に なっている。



境ウルメ丸干し 「旅する丸干し」を 食べた若い人から、 「本来の丸干しを食

べてみたい」というリ クエストをもらった ことから開発。バッ ケージを変えて常温 商品に仕上げた。 「丸干しの再編集で す」と下聞さん。

『イワシビル』の見学を開始!



●『イワシビル』を運営する水産会社『下園薩男商店』の常務取締役・下園正博さ ん。阿久根に生まれ育ち、東京のウェブデザイン会社などに勤め、Uターン。O『イワ シビル』のリノベーションやデザインに携わった石川秀和さんと細原裕香さん。◎以 前は生命保険会社のビルだった『イワシビル』。◎ショップカードもイワシ!

が真似できない地域に根ざ 手間加え、 敵わない。自分たちの な空間や商品をつく 園薩男商店」は丸干 食文化。阿久根にあるものに一手 豊かにする」とい はわからない。丸干 世界に通用するものを自分 ルで始めたい 東京を真似たおしゃ れを誇り楽しみ、 しが食べられて と悩んだ末 強みは、 自社の企 し屋の伝統を ける

また、地域のためになれるの か・

地域おこし協力隊と 旅と時間」をコンセプ ホステルにすることに だわったカフェ た石川秀和さ り、2階に工場を併設した。 の会社を ,る「旅す だったことから、 たのは、 して京都から 京都でリノ した。

口だ。「今ある空間を再

んどないことに気づいた下園さんは らに、阿久根には宿泊施設がほと 2・3階のこの組み合わせはユ まれ育った阿久根や鹿児島県 トに据えた 設計

人が集まる場所を編み出していく。ショップ、カフェ、工場にホステル!



○『イワシビル』からも近い阿久根港。ここで水揚げされたイ ワシを使って「旅する丸干し」など自社製品がつくられる。〇 取材の夜、市内の『太郎寿司』でシェアした牛ヒレ肉に生ウニ がのった絶品料理! 阿久根はウニの産地でもある。

時代に合わせて編集しなおすことで盛り返すものもありま す。そういうものが地域に増えていけば楽しい!

開発された自社商品が1階の 品開発の始まりだ。その後、 年に発売した「旅する丸干 痛感させられた経験から開発し、

方向を見出



ラウンジのソファカバーは海がモチーフ。青い生地は大漁旗を染める阿久根の『アキノ染色工芸』で染め、細原さんたちが鏡製した。

hostel

心地よく過ごせるホステル。 阿久根らしさに癒される





●朝食には阿久根産の丸干し! ●商品の「まるさつふきん」を描いたゴロッさんがトイレ の壁にもイラストを。●部屋は7室。なぐり加工の床が素足に気持ちいい。●壁を飾る細 原さんのアート作品。⑤地元の中学校の机と椅子を再利用。⑥鏡の枠は魚を入れるトロ 箱。砂鹿児島でイベント「ココカラカイギ」を開催する高橋空雅さん(左)らも宿泊





下園さんたちがつくる、豊かな暮らし。 下園さ 「イワシビル」 に育てて れからも阿久根の魅力を掘り起こ 込むことはできそう 阿久根を旅する人に喜ばれる んは笑顔で語っ な気が ければ」と



「イワシビル』を切り盛りする奥さんの貴代子さんとのツー ショット。工場の見学通路で。

夢を持って働いてほし

高校生には、阿久根に残って なり、都会へ出たがる地元の

込めて設けたそうだ。「人口数十を持って働いてほしいという期待

「今あるコトに一手間加える」。

同時に、工場を見学するお客さんに

っては商品や地域への愛着を持つ

鹿児島県阿久根市 下園正博さん

○東京にはない阿久根 らしさ、鹿児島県らしさ、 の企業理念に合致した

商品開発や空間デザイ

ンを心がけています。

イワシビル/鹿児島県阿久根市鶴見町76 www.iwashibldg.jp

なふうに開発しているのだろう? プにたくさん並べられている。

んから素材を仕入れ、工場で付加価

つまり一手間加えた新商品を開

ショップで販売す

ると

いう

生

産者さんのこだわりに感動し、

児島県という地域を見る目が養われ、さんとの会話のなかで、阿久根や鹿

わゆる「ネタ探し」の力も身につ

を撮り、レポ

としてまとめます を聞き、写真

んの思いなど

た感想や改善点を聞く

まだ「イワシビル」を始める前、

地域の生産者さんとコラボレー

的にも体力的にも困難。コンセプ

かり

んの

素材の特徴やこだ

ら商品開発に取り

かかるので、時間

的なのは、開発に取りか

かる前に取

ら各自が探っていくのです るのか、取材した内容を踏まえな

にも立つ。工場に見学通路を設けた

お客さんから見られるため。

方で、地域の人から見られる側 まさに、地域の編集力だ。

また、工場のスタッフは製造だけ

行うこと。「素材を仕

れる生

取

タッフを含めた社員全員だ。

特徵

第六次産業化です。ただ、農家さん

商品開発を担う

のは、工場の製造

伝えたら「買いたい」と思っても どんな商品をつくり、どんなふうに の思いに共感する心を育むことで、

んは言う。

ルに方向転換したのです」と下

して特産品づくりに挑戦しました

や漁師さんは本来の仕事を終えて

factory ショップで販売する自社製品は、 2階の工場でつくっています!













『イワシビル』スタッフ 中野沙也伽さん

●2階の工場では、工場長の大薗 さんのもとで20代の女性スタッフ が自社製品をつくっている。この 日は、「旅するイワシ」の瓶詰め作 業。◎工場には見学通路が設け られ、買い物客や旅行者が自由に 見学できる。

⑥阿久根で獲れた

最上級のイワシを使用。

⑥冷蔵 庫でも固まりにくい菜種油に漬け 込む。③無詰め完了! ⑥商品 開発のために生産者を取材した 社員のレポート。





下園さんに聞いた編集のモットー。

○ショップで販売する商 品の開発は、生産者を そして、『下園薩男商店』 取材することからスター トしています。生産者の こだわりや思いを商品づ くりに反映しています。

」ラウンジの本棚は「旅と時間」をテーマに構成。鹿児島の旅 する本屋「つばめ文庫」さんに選んでもらった本も!



社会を動かすペンターン女子!





宮城県・唐桑半島が元気です。

社会を動かす ペンターン女子!

あたらしい価値観を持って地方へ移住し、 そこで始まった人生を楽しんでいる女子チームを紹介。 でも、ユニットチームなのではなくて、 まだまだ移住者を募集しているそうですよ!

photographs by Massya Tanaka text by Yoshino Kokubo

突き出ているため、3・11で甚大な 福市唐桑町。市内で最も太平洋側に 桜害を受けたところでもある。 た、唐桑平島と呼ばれる宮城県気仙

局へ移住した人は15人ほどになった。 る。3・11からの約5年で、唐桑半らしい移住のカタチ, が始まってい しかし、この小さな半島で、あた ンル「からくわ丸」に携わってい

地区の運動会にお手伝いとして参加 のときのこと。「唐桑町内のある で、人と人の距離が近いので驚き った地元の70~80人が大家族のよ 行ったことがなかったんです。 るボランティアでした。私は東京 東京育ちで、それまで地方

底から這い上がる人の強さを感じま な使命感を持っていたんです。どん 地域をどうにかしたい」と、圧倒的 に町で人から裏切られるようなこと 沖出し一をしてその方は助かった **農災の話を直接聞くことができたん** 分が漁師として先頭に立ってこの ですが、行方不明になってしまっ 激師を続けているのかを聞くと、 漁師さんもいたことや、荒れ果て があった。「地元の漁師さんから、 ってくださいました。それでもな あり絶望したことを、涙ながらに その冬、根岸さんに衝撃的な出会 っと漁師として生きてきたから、 *。津波が来る前に船を沖へ出す

> 休学し、1年唐桑半島に滞在。「か わ丸」などの活動に没頭した

ようになり、2015年3月に大学 いて、唐桑半島に著名なハンセン る海外でのボランティア活動を 島へ入ったメンバー。当時は兵庫 佐々木美穂さんは、いち早く唐奏 を卒業し、ついに4月に移住した 1年生。ハンセン病に即

「半島移住」のことです

知っていたため、2011年3月に腐の元・患者がいたことでこの町を を卒業し、4月に移住した。「実は ボランティアとして入った。通うう に戻るのはつらかったけれど、もっその後、復学するときには「東京 ち、居心地のよさに移住を意識す 気持ちが強く、201 行ち、あるNPOでインターンを経 を知ったことで一次産業に興味を 勉強したいという気持ちが芽生え した。その母体企業から就職の誘 いた」という根岸さん。生産者の 受けたが、唐桑半島へ戻りたい









「平島は三方を海に囲まれていて閉鎖的な部分はあるんですが、 入ってしまえば溶け込みやすいですよっと、根準さん。

感じていた 意じてい

たが、社会経験がないと高校 伝えられないと思っていたの た。「高校教諭を目指して りこなかったん

島を初めて訪れた。10月にも

地に縁を 地に縁を がきまし を経

た。

ものねだりじゃなく る「まちあるき」に

岡山県出身の岡崎真弓さ んは、2

がいる唐桑のほうがいい

と思ってこ

3人がシェアして住んでいる原桑樹酸の玄関先。 「清水屋」とは、ここにもともと住んでいた漁師の屋守。



石/牡蠣小屋「唐桑養屋」のゲッキにて。歌ったりおしゃべり したり、元気な5人! 左/程序さんを見つけ、車を止めた進 節さん。根岸さんは町の人気者!

知り合いの 漁師さんと立ち話中。



来る度に「お

忘れられた

えるって

れたん







見つかり、「移 地元のおば と出会い、 分の意志で この人たち 196





Q おすすめの地元スポットは?

▲ 資を能められる、牡蠣小屋『唐桑香屋』の上の道。 重災から養殖性が増えているのもうれしい。

答えてくれたのは ペンターン女子 根準丈まさん

DATA (日間・423) MI 人口・6635人 (日・音楽句。 2015年11月) ドルック自治体の報告員、土木作業 同など 選進 工業別生/起策支援や寄生校最前分 倉制度など www.citykaserinuma.lg.jp (気体返市)



地域の財産なのだろう。 動く彼女たち ツ)」の「Rタ の行動力は、 0

一は動脈の

るのだ。既成概念にとらわへ1年目を、唐桑半島で経

記者の目 唐桑は女性が元気な半島だ。かわいらしさと明 るさ、そして若さを持つ「ベンターン女子」もしか り。彼女たちの移住ストーリーを「若いからでき るんだよ」と思うのではなく、実直に受け取ってみ ようと思った。さあ、何をして生きていこうか。 「移住したい」より 「どう生きるか」。



/弱りを終え(左ページ参詣)見に来ていたお客さんと話す程序さんと 佐々木さん。下/『からくわ丸』メンバーの鈴木さんご夫婦と同時さん。

移住者仲間を



さんま味噌も

美味でおすすめ!

恭良県出身。「ベンターン女子」のムードメーカ - 、子どもを月に一度一関へキャンプに導れて行 くボランティア活動などで密桑半島に通った後、 移住。現在は市の機能過どして働いている。

小町さんたこの地で栽培されている大 海森茶や幕の実ジャムの販売をしてい る大価最遅増設好効の抜きん。

ARRESTED ..

地元の小・中学生とも仲良しの内田さん。及逢のように暴わ

さんを味噌の販売を行っている移住者の知人と該発する層

崎さん。移住者どうしの情報交換も貴重。

れ、内田さんも親しげに低す姿が印象的だった。

地域のみんなと 仲良しです!

増やしたい!

優れたての象介類を食べるのは、地元の人々にとって日常の

無れたくの単元制を担へるのは、なかが人でも こと。フェアではメカジをなどが売られていた。

フェアでは、気息返で悪れた緊ਆなイカの丸焼きも販売。

弾力があり、やわらかくて興味!

兵庫県出身。間伏や木質バイオマスを扱う企業 に所属する、林檎女子でもある。地方の仕事の 食さを「自分の仕事がどう。誰につながっていく か、その先の頭が見える仕組みがある」と話す。

「ベンターン」 募集中です



東京都出身。「ペンターン女子」リーダー。「から 《わ丸』の創立メンバーでもある。現在は一般社 団法人「まるオフィス」で働き、まちつくりや漁師 のブランディングプロジェクトに携わる。

ヨソモノ視点で 新鮮な価値観を。



両山県出身。「ペンターン女子」の最年長者で、 優しいお勧さんのような存在。斯森半島へ移住 後,地域支援員を2年経験。教育に興味を持ち 2015年4月から唐皇町内の小学校の支援員に、

唐桑の魅力は?

領袖沼、そして唐番に 遊びに来てね!

033 SOTOKOTO February 2016

漁師の宴会の 酒盛り明です。

ばあさんたちと4か円練習したそう!

燈の計画について 相談中……1?

「唐泰武基句」という頃に合わせて誰る根序さん。地元のお

「からくわ丸」では子どもたちと渡づくりも行っている。その

実は、りんごが物産品の気促治。「塞が入っていて、気仙浴

「移住しない?」の

誘いを受けて。

富山県出身。「ベンターン女子」で一番若いメン

パー。同崎さんが務めた地域支援員の後任とし

て着任。「「からくわ丸」のように地元と移住者を

つなぐ場があると地域に入りやすい」と話す。

のりんごはおいしいんですよっと開始さん。

先生、三浦茂さんと話す、局続さんと小町さん。

アイコンの見方 (熱)山 (部)川 (金) 第 (書) 至泉 (東中央区) 作品

HOME お問い合わせ 銭湯 鶴亀の湯 オープンまでのこと 口食堂 ~~~~ 港町 食堂と銭湯です。 気仙沼らしさあふれる、



「クスろ」は、 人のつながりを編む







は、「地元のために何かしたいけ 人ものぞき込みやす したらいいかわからない」 人物は多彩だ

感動の波が途切れることがない 市内の公園で酒蔵の若旦那をゲ 暗闇の川面を下 」を提供す | と阿寒湖畔のお店で、増え過 目には「出会った人たち 人ひとりが深く感動するメニ ドの男性、などなど。取材で ガニを使ってパスタなどを いるなら食べちゃ る鶴居村のネイ ガニ料理プラザーズ る「夜カヌー

た名塚さんの目には、 「釧路のことは、もっ を通して「伝える」仕事 F、得意のダジャ ノ」の登場と 素敵に発信

釧路川の河口を中心に街がつくられた釧路市。厳島神社裏手の河口と海を見下ろす場所は、「クスろ』メンバーのお気に入りの場所だ。

温度の高い長 生で、東京で させて のだ。ひとり 数舞い込んだ 文メールが複 夏堀さ ト」では、 を囲んだ「百聞は一見にシカず は、磁場になった。「私も参加 くださ 笑顔があふれるWebサ な思いや食肉への そこで「プロ」の シカ肉のロー を味わい、



観光客も多く、ちょっとした"関係案内所"ともなっている。

国立公園釧路温原を蛇行する釧路川のカヌーツーリングのファンは多い。蓮がよければ、関近にタンチョウやエゾシカに会える。

美濃谷日向子さん

ケット」、選挙について考える

言わせる「ブイブイ

を市民有志とのコラボで

! ガーデン」といっ

青森市出身、釧路市在 住。北海道教育大学釧路 校在学中。「釧路で何かや ることがないかな」と思っ ていたところ、社会教育学 の授業でゲストスピーカ ーとして登壇した夏淵さ んのパワフルな活動を開

き、『クスろ』への参加を決意。「頼りになるお姉さん」と一 緒に「ひとめぐり」の取材、ライティングも経験し、釧路ラ イフを楽しんでいる。

か志こさん、北海道教育大学釧路校

も、クラフト

- 作家に会って

持つ釧路工業高等専門学校の須藤

さらに、街を元気にすることに関心 路町出身で札幌で働く磯優子

須藤か志こさん

片野孝亮

釧路市在住、釧路工業高 等専門学校で電気工学を 専攻し、フィンランドへの 留学経験も。2017年4月 こ公立はこだて未来大学 、編入。中学時代からFM (しろで番組を持つなど、 情報発信に積極的。工專

では学校初の「女性学生会長」を務め、『クスろ』のイベン トに学校の仲間を巻き込んできた。「語り場ジンジャー

片野孝亮さん

釧路市生まれ、神奈川県 在住。システムアーキテク トで、教員免許も持つ。訓 路に仕事で滞在した知人 に感想を聞いたら「何もな いね」と言われ、「そうだよ ね」としか言えなかった目



塚さんがぶっ飛んだ活動をしていることに触発され、メン パーに参画。

磯 優子さん

釧路町生まれ。母校でもあ る札幌の美術系大学に事 務職員として勤める傍ら、 デザインやアートに関わる 活動を行う。釧路へのUタ ーンを考えていた際、 2015年に『クスろ港』の Webに出合い運命を感じ

て熱いメールを送り、メンバーに。2017年4月から独立 し、札幌市と釧路市を往来する。『クスろ』では主にグラフ



就職で東京へ。IT企業で デザインなどを手掛けて いたが、『クスろ』を始め 2016年6月にUターン Webやフライヤーの制作 カメラ、ダジャレ担当。昆

布漁師やエゾシカハンターなど、共通言語がまったく違う 人たちと会い、東京の友達に自慢したいことが増えた。大 学生の弟も活動に巻き込んでいる。

名塚ちひろさん



夏堀めぐみさん



市へリターン。「元気が取 り柄」は自他共に認めるチ ャームポイント。「この 人!」という釧路人を取

材、撮影してはイラストも添えて紹介している。大学生や 高校生とノリが同じ(名塚さん評)で、面倒見もいい「頼れ

May 2017 SOTOKOTO 052 053 SOTOKOTO May 2017

302

ニジュウゴ 認知度も

たいことが増えたらマンパワ 目が回った2年目。「や 年日、

情報デザ

館の大学に編入 い世代が活動を続ける難し してい 離れた社会人、学生 3 「だから、 に積極的に関 んは 好き が変 地域

何度でも帰って来て、何度でも訪れて。 「会いに行きたい 人」がいる場所だから



△(参画)カイ

回釧路わ

定され、夏堀さ

地域の編集術3か条

私たち

3

返し

6 北海道

『クスろ』代表 夏堀めぐみさん

Megumi Natsubori http://kusuro.com

地域の魅力を生み出す「人」を見つける。 飼路に興味を持ってもらえるような地域に根付いたプロフェッシ ョナルを発掘する。

「笑顔になる」三方よしの内容を発信。

「読み手」「魅力的な人」「紹介している私たち」の三方よしで、み んなが笑顔になる内容にする。

視点や見方を変えて、おもしろがる。

視点をちょっと変えたり、スタッフや参加者のみなさんと新しい角 度で街を見直し、真面目におもしろがる。



夏堀さんの実家で、父が米穀店を改築して1998年か らラーメン屋に。現在は2代目店主の兄(写真中央)、 ダジャレ好きな母(左から2人目)など家族と元気のい いバイトさんで熱烈接客中。釧路ラーメン(醤油味)を はじめ、心も身体も温まるラーメンを作り続けている。身 がプリプリのかきが7個入り、かきの旨みがしみ渡る「か きラーメン」も自慢の逸品。海外からのお客様向けに 英語メニューもご準備!



スープが極細縮れ難にからみ、北海 道産軟白ネギが山盛りの「ネギラー メン」も人気。

片野さんは東京から企画会議に

地域居住を始

「会いに行きたい人」がいる場所と

込める。

帰ってきたい

人が

自信を持ち

rで参加し、釧路出身者や とつながりを深めている

旅で訪れる人の「第2のふるさと

になれたら、

街全体が元気になる。

港 ろ」はた



鋼路湿原や釧路川をカヌーツーリングなどでガイドす るアウトドアガイドショップ。代表の斉藤松雄さんは、 「釧路湿原生まれ」と自慢するほど幼い頃から釧路湿 原で遊んでいただけに、タンチョウやエゾシカ、シマリ ス、オジロワシなど多くの動物が生息する日本最大の 湿原の魅力を知り尽くしている。湿原を蛇行する釧路 川を滑るように下るカヌーツーリングは秀逸。高台から 見渡す広々とした湿原の大パノラマも絶景。



「同じ経路のカヌーツアーも、季節や時間帯で見える景色 が違うので、何度でもリビートしてほしい」と斉藤さん。



2階建ての一軒家をリノベーションし、4人のものづくり の女性が共同運営する店舗、工房、シェアスペース。 こだわりパンを作る「パン工房AKAKOU」、パプーシ ュやドライフラワーのリースを作る「Laugh sion(ラフ シオン)」、洋服などを作る「Lin+(ラン プラス)」、子 育て中のお母さん、お父さんを癒す「コノワカフェ」。そ れぞれが自立し、価値観を理解する4人が醸し出す柔 らかい雰囲気に惹かれて訪れる人が増えている。





人で団欒することも。このシェ も行われる。

て走り出すメンバー



海を見下ろす丘にある古民家を再生したカレー屋さ ん。店主の鎗田(やりた)武志さんは、新ひだか町出身 で、美容室や服屋、本屋などを経験した後、2014年に 鋼路に移住。かつて住んだ時に出会った人たちの強 烈な個性と魅力が忘れられなかったという。「コミン」 は、古民家と「Come in(いらっしゃい)」の意味。中札 内産チキンを煮込んで繊維をほぐした「ストリングカレ 一」の1メニュー。ご近所さんのリクエストを受けて、夜



スプレイは毎日変わる。隙間が ないくらいたくさん並ぶが、 ックスできる空間だ。

鋼路の街の始まりとともにできた由緒ある釧路市の一之 宮 厳島神社で2016年9月から月1回開いている語9場 (「じんじゃ」だからジンジャー)。本殿で正式参拝を済ま せ、神主さんのお話を聞き、お茶とお菓子を参加者みん なで準備して語り合う。「相手の話を最後まで聞き、意見 を否定するのはやめましょう」「いろいろな意見に耳を傾

け、自由に語り合う場です」といったルールはあるが、テー マは設けず、集まった人たちの会話から、その日の流れ が生まれる。「人めぐり」に関心のない人も参加できるサー ドプレイス。神主の菊池吉史さんは、夏堀さんの同級 生。地元青年団の団員として、地域の歴史を記録する 活動なども行っている。



「みかん愛」と「田村愛」で、 関係人口を増やす!







関係人口 入門

CHAPTER

【関係人口を迎え入れる人】

楽しくなっちゃう巻き込みカ!持ち前のノリのよさと、

危機感を覚えた程原正都さんと仲間のみかん農家の活躍がありました。フランド「田村みかん」の産地、和歌山県、湯浅町田地区。その裏には、みかんの全国消費量減に1年で延べ100名を超える大学生が足を運ぶ場所となった Iを増や

な気候に強く吹き付ける潮風、スト 顔で畑を指差す樫原正都さん。温暖 「田村はおいしいみかんの生育に かん」のブランドは、 倍近くの価格で取 スがかかるほど果実は甘くなるそ 恵まれた土壌で育った「田村 般流通の

があって。一度、みかんや田村を外しろ生産が追いつかないくらい需要

ための営業はしていないんです。む 「『田村みかん』のブランドを売る

げ、田村に関わる人を増やすことだ。れているのは農業へのハードルを下

りに携わる樫原さ

「田村」)。約半数の 10000人、 湯浅町田地区(以下、 湯浅町田地区(以下、 家だ。「幸美農園5 親と共にみかんづ 20軒がみかん農

引されることもある。



『曹兵衛農園』の7代目・井上信太郎さん。みかんを つくりながら田村を盛り上げる、極原さんの心強い 味方だ。

「幸美農園」園主・樫原正都さんの 関係人口チャート









●みかん特有の段々畑は古代都市「マチュビチュ」を防彿させる。●醤油発祥の地でもある湯浅町。風情を感じる「北町通り」の町並みが特徴的だ。2006年に文部科学省によって「重要伝統的建造物群保存地区」に指

気づいた瞬間だった。





「みかんはもちろん、大好きな『田村』を 10年ぶりに地元へ。 消費量の大幅なダウンに衝撃、 上げていきたいんです

盛り

界全体を底上げすることだ 実家の経営より 像すると恐ろしくて。僕 専業農家の田村がこのま 気が約束されて 自分がやるべきことは、 たら地元が衰退していく 」。みかんが売れなくなだから何かしなきゃっ 村が大好きなんです。 衰退していったら… ドですが、10年後にその かん』は人気のあるブラ さな衝撃でした。 「田村 ませ もみかん業 9割近く るわけ 好

みかん農園「善兵衛農園」を継いだ 歌山大学でグリ は、樫原さんが地元に戻る半年前 幼馴染みの井上信太郎さ んだ後、2年間農業コ んをよく知る協力者だ。実家の リズムを んは、 「田村を観光地で終わらせたく がなかった二人が打ち解けたのは、 い」という共通の思いを持ってい ら。「信太郎は僕と比べて

な

らす丼」は、一度は食べておきたい味。

んは「東大みかん愛好会」のメンバ を始め、二人は再会。田村でとを知らされた。間もなくや から樫原さんが田村に戻ってきた に田村で農業体験の機会を設 た。 2 0 1 6年10月、井

幼馴染みとは

取

していたみかん好 クル『東大 - に興味を

る事実を知った。 話す中で、みかんの全国消費量が ん愛好会」のメンバ 連絡をとるように。メンバー

◎みかんの箱詰めはすべて手作業で行う。 荷組合。はブランドを守るために欠かせない、田村独 回動は日本ノンドをいることに入りてない。 日の仕組みだ。組合内では、各員をのみかんの価格 が一目で分かり、評価がダイレクトに伝わる。プレッシャーでもあり、高め合いにもなる」と程原さん。

みかんの消費量激減は

湯浅町には、和歌山県内1位のしらす漁獲量を誇る漁港も。新鮮だからこそおいしい「生し

たわわに実ったみかんを収穫する樫原さん。雨風が直接当たる外側に実ったものほど、甘みが強く出る。や はり畑で食べる採れたてがおいしい。

活動を支える心強いみかんでつながった

果京から地元・田村に戻ってきた。 ら勤めていた映像制作会社を辞め 高い給料を 月、樫原さ

んは新卒 思い浮かんだのが高校卒業と共に出 た田村のことでした」と樫原さんは る場所はどこだろう になったんです。 失おう ンのきっかけを振り返る。 と思い、新し

かと考えた末 い経験ができ

当初、実家の経営を見直 んについての知識 3







February SOTOKOTO 064

んの存在は不可欠なのだ

いからほんま助かり

関わりを深めていく!ファンや仲間を増やし、盟友・井上信太郎さんとともに、

若い農業従事者の多くは、田村で実家のみかん農家を超いだ中間たち。程原さん、井上さんと同じ小・中学校を共にした幼馴 染みだ。⑥「今から来れん?」と樫原さんが電話をかけると、次々



軽トラックで『田村出荷組合』に集合。

CHARLL'S

右/『CHARLL'S』のロゴ。左/四字熟語の「一期一会」をも じった「みかんいちえ」。みかんが出会いをつなく足がかりに。

名前の由来は、和歌山の方言 をやる」という意味の の共有スペースにみ る「's」。全国のゲス る」に「~ 上げるため 000

提供する「CIT

の団体は、

067 SOTOKOTO February 2018

「ここはプライベートビーチなんですよ!」と二人に紹介された砂浜は自宅か ら車で5分。「やるしかないでー」」と意気込む二人。





⊕2017年のみかんの出来について話す程原さんと井上さん。
❷ 「紀家わくわく」の外観。築90年と 歴史ある物件だ。⑩井上さん主 導で地元の同級生と考えたコン セプト。〇『善兵衛農園』の作業 場入り口。井上さんが大学生に頼 み、一発描きしてもらったそう。

次の一手

として、樫原さんは2つ

た。「CHARLL'S

ールズ)』は、

存在。みかん好きな大学生がそのよ

たちにとって、みか

んは当たり前の

を行う場を設けたのだ。







田村の関係人口、 すくすくと 育っています!





▲『日本みかんサミット』での一枚。

ンジして伝えて

う。田村での気づきを僕

大学生の言葉で友達に

1度で終わらず2度、3度、目的

を訪れた大学



▲マイクを握る凛々しい井上さん。

うな、公民館的なコ

に、寝る場所と食事を提供するワ

井上さんが地元の友ーだ。拠点は、親戚の

れた。農業を手

伝って

の受け入れ

に力を入 井上さ

「静大みかんクラブ」

催された「日本みかんサ

らに尋ねるようになっ

初めは不思議がら

し次第に、「今年

農業との関わりまずは田村を知っ

田村に戻った樫原さ

まちづくりのきっかけは、 「おやまちプロジェクト」!





「おやまちプロジェクト」は、 こうして生まれた!

東京・渋谷駅から東急電鉄に乗って約 20分。尾山台駅前に延びる尾山台商店街 を中心に、さまざまな取り組みを行っている 「おやまちプロジェクト」。始まりは2016年 秋、商店街の将来を案じた「タカノ洋品店」 3代目で、尾山台商栄会商店街振興組合 理事の高野雄太さんが、近隣にある東京 都市大学の地域連携・生涯学習推進室に 相談に行ったこと。「毎日16時から18時まで 商店街はホコ天になるのですが、そこで大学 と一緒に何かできないかと思って」と高野さ

倉杏介さんは、「私のゼミも15時から18時 半。ホコ天でゼミを開けばおもしろいかも」と、 翌年4月にゼミ生と商店街にホワイトボード を運び込み、「路上ゼミ」を開催。それが、 「おやまちプロジェクト」の発端となった。

2か月後、各商店主が講師になって店先



れ、商店街として発展してきた。左/東急・大井町線の尾山台駅。改札口を出るとすぐに商店街につながる。

で講座を開く、商店街主宰の「尾山台まち なかゼミナール」の開校式で、坂倉さんが 「30年後の商店街を考えよう」というテーマ でレクチャー。それを聴いた住民が、尾山 台小学校校長の渡部理枝さんに「いいレク チャーだった」と報告。関心を持った渡部さ んは坂倉さんと会い、活動することに。さらに、 尾山台小学校に長女を通わせていた住民 で慶應義塾大学教授の神武直彦さんもジ ョイン。商店主、大学教員、小学校校長、住 民の4人が発起人となって「おやまちプロジ ェクト」が動き始めた。どんなイベントを開き、 つながりを育んでいるのか、紹介します!

尾山台での暮らしを、もっと豊かに。

photographs by Hiroshi Takaoka text by Kentaro Matsui



楽尾尾東

し山山京 い台商地世

間店域田

083 SOTOKOTO April 2019

April 2019 SOTOKOTO 082

商店街、大学、小学校、住民がゆるやかなつながりを育み、それぞれの資源を生かしながら、

暮らしが豊かになる取り組みを実践している「おやまちプロジェクト」。舞台である東京・世田谷区尾山台地域を訪ねました!

1/夏の「OYAMACH CAMP」。夜は芝信用 金庫の駐車場に人口 芝を敷き、LEDランタ ンでキャンプファイ --2/足だけ浸かる プール「足ブ」。3/ ントはみんなで持ち寄 った。4/新年には「書 き初め」も。5/通りす がりに書いていく









つながるホコ天プロジェクト

日16時から18時まで歩行者天国になる尾山台商店街。その2 毎 日16時から10時まとかり 日 八回りになり、声をかける間柄にな 時間のなかで、地域の人が顔見知りになり、声をかける間柄にな るきっかけをつくろうと、東京都市大学の学生が中心となってキャンプや 書き初めなどさまざまなイベントを企画・運営。買い物に来た住民や子ど もがイベントに参加し、交流を楽しみながらつながる姿が見られる。



店街の端っこにあるピアノ教 商 室&イベントスペース「Fluss (フルス)」では、「おやまちサロン」を 開催。運営するのは、デザイナーの黒 川成樹さんとピアニストの小松陽 子さん。「おやまちサロン」は、講 師を招いて話を聞きながら、尾山 台でできることをみんなで考える 勉強会で、子どもたちの放課後 の過ごし方や国連が定めた SDGsなどについて話し合った。









/末繁さんと娘の花恰ち

ゃん。2/坂倉さんのゼミ

輝! 3/「まちゼミ」開校

で尾山台のこれからを

クチャーする末繁さん。

/ゼミ生と「OYAMACHI

AMP」のイメージを設計。

1/高野さんの高校時代からの友人、黒川さんと患さんの小松さん。2/グループワークの結果 を発表。3/住民や大学生がSDGsについて学んだ。4/商店街の空き店舗を借り、実験的に取り 組みを行う拠点「おやまちベース」。5/セルフリノベーションでつくった『Fluss』。





1/「路上ゼミ」では、学生が探してきた「尾山台ならでは」を発表。通りすがりの人も耳を傾けた。2/店内で学生たちがミ ング。3/「おやまちサロン」も開催。4/タカノ洋品店。5/左から高野さんと母の美恵子さん、妻の美香さん



の人たちが集まって、「おやまちプロジェクト」 の企画や運営方法を話し合う拠点に。「尾山台が選 ばれる地域になるよう、楽しいイベントを企画していま す」と高野さん。母の森美恵子さんは、「学生たちが 夜遅くまで話し合っているときはおにぎりをつくった



>..... 東京都市大学

やまちプロジェクト」に参画する、坂倉さんの 都市生活学部コミュニティマネジメント研究 室と、専任講師の末繁雄一さんの都市プランニン グ研究室。学生らしい発想で楽しいイベントを開催 中だ。「魅力的な店舗ほど商売を続けるのが厳し い状況にあるようですが、学生たちの活動で商店







り。孫のようにつき合っています」と笑顔。



1/いつ来て帰っても自由なので気軽に立ち寄れる。2/毎回、尾山台の店舗の一 品をつまみに。3/第1回「BARおやまち」では30人以上が出入りした。4/地域のワ インセラー、『八幡屋蔵部』。5/武田さん(左)と高野さん、坂倉さん。

BARおやまち

店街のワインマーケット「八幡屋蔵部」で、月1回開催される 「BARおやまち」。「おやまちプロジェクト」に関わってもらいたい 人を気軽に誘い、ゆるやかなネットワークが生まれることを期待するイベ ントだ。店主の武田智之さんは、「普段は知り合えない人たちが一緒に ワインを飲み、会話を楽しむことで、つながりが広がっています」と話す。







域の人たちが尾山台の未来 地 を考え、行動するプロジェク ト。例えば、「おやまち今昔写真のワ ークショップ」では、地域のお年寄り が昔の尾山台の写真を持ち寄り、大 学生や子どもたちに歴史を語った。 その写真を手にまちを歩いて現在と 比較。「世代を超えて対話を楽しめま した」と神武さん。校長の渡部さんも、 「教室では得られない体験」と喜ぶ



1/親子はもちろん 高齢者や障害者も気 軽に集える場づく を目指している。2. ボランティアスタッ と一緒に4月から正3 オープン予定。3/共 域の農家が届けて れる野菜を使った レーを提供。4/思し を実現した平福さん





談支援専門員の平福恵津子さんは、その思 いを「おやまちサロン」で発表。「BARおやまち」で も話を切り出すと、その場にいた女性が「私も手伝 いたい」と共鳴。さらに、管理栄養士の資格を生か したいと別の女性も参加。多くのボランティアのサ ポートを得て「おやまち子ども食堂」を運営中だ。





山台の友達ができた!

ホコ天」のスタッフのように手 ちばん思い出深かったことは? うちの家族と親しくなり、息子ら入りたい」って。そこで都市大いでプールを出したとき、 た。お母さんは、「ジュンがホコ - トして1年半。高野さん的に「おやまちプロジェクト」が くださっているばかりか、今や ませんでしたが、「OYAMA 尾山台に友

いました。夜中だったので連絡先をですか!」と声をかけてきた女性がの2時頃に突然、「何やっているん 夜、テントで寝ていたら、夜中私は、「OYAMACHI CAM 紙が届いたんです。

坂倉杏介さん 高野雄太さん。



共有し、失敗しても「次はこう

「失敗」なんてな

ない。やってみた結果をみんなた。だから、やってみないとわ

ん。餅つきをしながら 、何が起こるか誰に

上/取材した日は「おやまちベース」のオープン 翌日。お祝いにとホコ天で餅つきを行った。中右 /子どもが書いた「おもちつき」の看板。中左/ 「お餅、ついていきませんかー」の呼び声につられて、通りがかりの住民が餅つきを楽しんだ。下/ ついた餅はまちの人に振る舞われた。

107

おやまちプロジェクト

発起人の坂倉杏介さんに聞きました!

ローカルプロジェクトを 動かしていくコツは?

とにかくやってみること。その手応えから次の一歩をみ んなで考えよう。メンバーの持ち味を大事にし、人と人 をつなげるコミュニティマネージャーの視点を持つこと。



活動団体名/おやまちプロジェクト スタート年/2017年 http://oyamachi.org



『裏山しいちゃん』と、 愉快なプロジェクトたち







赤い丸屋根が印象的なJR飯田駅。飯田の名産・リンゴがモチ

フに。ここまで来れば『裏山しいちゃん』はすぐそこ! 新海健太郎な『週休いつか』 な さ 0 んのアプロー

愉快なプロジェクトたちが、「何もない」と揶揄される地域を盛り上げていますなんだか変わったネーミングの「場」が次々と広がっている長野県飯田市。「裏山しいちゃん」に「山羊印カフェ」、「爆発芸術舎」に「桜咲造」。



特集 地域と関わる ローカルプロジェクト PROJECT LOCAL!

地域の高校生、水引作家、ノマドワーカー、劇団員。長野県飯田市にある 「裏山しいちゃん』には、ユニークな人が大勢訪れる!



域

0

高校生も足繁

一関わる人からひと音 一

駄菓子のネットでの仕入れ、

販売、売り上げの計算を担

当しています。小学生の穴

場的な店として人気です。思

ったNトに取れてまして

(第) 地域のお祭りの日には

1日で1万円超えです!





●細い廊下を通って2階の階段へ。ガラ スケースの古道具も販売中。②小椋ケ ンイチさんがプロデュースした水引の装 節。❸和紙の芯にシルクの糸を巻いた 水引。これは基本の梅結び。〇水引作品 を制作中の白子さん。今後は『裏山しい ちゃん』でも販売したいと意気込む。



関わる人からひと言 一 美奈さんに誘われて通うよう になりました。僕もイラストレ ーターになるのが夢で、「週 休いつか」の社員の方から パソコンの使い方、デザイン

や広告の仕事についても数 わっています。



新海さんから地理学を教わ ったり、「平成の咸臨丸」とい う人材教育プロジェクトのイ ンターネット会議を行った り。いつか、大人も交えた意 見交換会や講演会も聞いて みたいです。





『PUSH!!』という高校生向 け情報誌の記者をしていま す。ただ、その仕事はあまりこ こではしなくて、学校の勉強 をしたり、暖をとったり。部活

く通 ます がない日はとりあえず来てい 24.

と。「進学で約7割が地域外

と構想を練る新海さん。とくに高校場を地域の企業のなかにも設けたい 生と地元企業が関わる場をつくり

す」と飯田の未来を思い描く その数値を上げるのも地域の課題で へ出て、戻ってくるのは3割程度 飯田の魅力をリアルに感じ取ってほ

今後は、「裏山しいちゃん」的な

に立ち寄る。 に立ち寄る。夕方には4人の高校,城の人たちが「こんにちは」と気! です」と笑顔。「い にこんなところがあったのかと驚き 本を絡めたイベントを開催している 東京からUター 駅から近いため、 気に入っている様子だ。 です」と戯曲を書く した。つい足を運びたくなる場 に読み聞かせると 通りかかった つか上演も 市瀬佳子さ たとき、飯田 いった演劇と

●琴平神社の敷地内に立つ『裏山しいちゃん』。 ❷貸本屋

「くまのこしょてん」。会員になれば1冊80円で借りられる。 ●子どもたちには駄菓子が人気! ●ママさんの赤ちゃん

ヨガやコスプレイヤーの撮影会など多彩な使い方がで! るレンタルスペース。500円で貸し切りもOK。

長野県飯田市元町5455-2 tel.0265-49-8948

www.facebook.com/41chxyz

ADDRESS 裏山しいちゃん

集う人の

内発性が、 連鎖してます

る飯田の暮ら

掘り起こせば、 は「心からやりたいと 海さんは言う。 たいです」と地域への思いを語った。 「卒業後は都会の学校へ進学し 上げた「裏山しいちゃん」。「やり ことを実現する場になれば」と新 いず 起こせば、何もないと揶揄され。「内発的な視点で地域資源を れは飯田へ戻って恩返し 高校生記者大專集" そのために大切なの いう内発性 たいです。



新海さんが取締役を務める『きまじめ』が つくる『月刊まじめ』。飯田市でいちばん の発行部数を誇る情報誌。



高校生向け情報誌『PUSH!!』の創刊準 備号。高校生記者は、作業場として「裏 山しいちゃん』が使える特典も。

す にお世話になり、そのときに「裏山 嶋美奈さんは、「商業科の地域人 や休日に 『週休いつか』 の社員にター。新海さんに誘われ、学校帰 る飯田OI ん』で知り合った。駄菓子を れ違う高校に通い、 」と話す ちゃん』を知り、通って ーンシップで「週休いつか」 将来の夢はイラス DE長姫高校2年の中 ラムの地域企業の 、「裏山 販売

稽古とは別に、「肉と本 しみず」ととして使っている清水ゆかりさんは に駄菓子も売り 自分の作業をしながら、 ます」と話す。「ただ、 たいこと、アフ う料理本のレ レンタルスペースを劇団の稽古場 らいかな?』と請求書に加えて も行います。その店番代も『こ らに重点を置いて取り組んで います」と笑顔で答えてくれた。 シピを、 なったは 本の貸し

7

コンの使い方を教わって

いる。



諏訪市のゲストハウスに泊ま り、旅行者が和やかにディス カッションしていたのを目に し、飯田にもつくりたくなりま した。『桜咲造』の近所の方 が祭りの神輿を担がせてく れたのもいい思い出です。



●『桜咲造』のシェアスペース。❷以 前は電器屋さんだった。〇和室もあ る。母宿泊も可能。母『エース・リフォ ーム』代表取締役の太谷公昭さん。 「地域貢献する大人になってほしい」 と高校生にエールを送る。〇イベント 受験勉強に励む飯田高校の3年生。













長野県飯田市上郷黒田379-4 tel.070-3163-5125 https://m.facebook.com/sakurasakuzou

結果は奨励賞に終わ 事業計画書づく 訪ね、新海さんの指導を受けなが 書をまとめ、コンペに挑んだものの、 ョンへの応募のためのサポー あった。数か月間かけて事業 出た。放課後に『週休いつか』を その った。 ンコンペティ 校へ行く

オフ

E長姫高校2年生だった鎌倉朋也さ 「桜咲造」の生みの親は、飯田〇

鎌倉さんは、「飯田

16年に開設したシェ

アスペ

話」にも登壇してくださったこと だけ、さらにその方が「さ 意義を熱心に説明す るのではと心配す は『桜咲造』が高校生の遊び場にな 話」を開くなど、 鎌倉さんは地域の大人を講師に招き 装工事を行い、 社「エース・リフォ った鎌倉さ わる場づくりに努めた。社会人にな ただ、そのプランにリフ んはこう振り返る。「実 「桜咲造」が誕生 高校生が地域と関 る住民の方が るとご理解 ム」が賛同。 改

桜咲造

ADDRESS 山羊印カフェ

長野県飯田市高羽町1-8-1 カフェ狐内 tel.0265-48-5040 http://yagiin.net



一関わる人からひと言 ―



●『爆発芸術舎』の玄関。子どもが18人、受験生 一 関わる人からひと言 一 が2人、大人が5人通っている。◎ 通称、『ばくげ い』。シンボルは夢を食うバク。◎ 民家をリノベーシ 学校がインブットする場にな っているので、子どもの絵画 ョンした教室。いい雰囲気。⑥生徒が紙でつくった 教室では思う存分アウトブッ ステンドグラスを見せてくれる小川先生(左)と新 トしよう! 絵や造形を通し 海さん。⑥「塔(タワー)」というテーマで生徒がつ て、目標へ向けたプロセスの くった人型の塔。粘土 大切さや自分で何かをつく の色使いや装飾も絶 る力を養ってほしいです。 妙の作品!



ABBRESS 爆発芸術舎 長野県飯田市今宮町1-33 tel.0265-49-8948 https:// m.facebook.com/bakugei

美術教室が

が増え、まちにイ

ン

18

ク

を広げます

力し合い、「山羊印カフ

エ」を始めま

た」。6年が経つ今も、

感度の高

講師を務める美術作家の小川泰生さ 道と英語教室も備える。絵画教室の 芸大・美大受験生に絵画を教え、 という教室。地域の大人や子 14年に始まったのが「爆発芸術舎」 もに絵を教えたい かる「これを描きたい、 「週休いつか」の女性 は お客さんで賑わってい 話す。外国人向けのAirbnbも 声を大事にしています たい、つました。 員の「子 3 発案か

突然、 お気に入りの場所を は天然酵母の 地域を盛り上げてきた。12年にオ 新海さんはさまざまなアプロー 『裏山しいちゃん』をつ した『山羊印カフェ』は、「以前 閉店しちゃって」と新海さん ただ残したい いた頃、 仲間とカフェを開く カフ パン屋さ 心で仲間と協 んとか残した んで、会社 言葉も知 る前か ある日

●月曜はカレーが人気の『山羊印カフェ』、火・水曜は自家焙煎コーヒーの『啓榕社』、木

いる。〇山羊印スパイスを使ったネパールカレー。〇まろやかな味のチャイ。

~日曜は『カフェ弧』、物版として『あわいろ菓子工房』とアフリカ雑貨の『Biga』が入って

が運営する。「そ

んは、

『桜咲造』は鎌倉さ

んの

かったです

地域と関係人口のつながりの創出の視点

1. 関わりしろ

2.弱さの交換

3.おしゃれな生存確認

ご清聴ありがとうございました。 最新号は好評発売中! 特集「おすすめの ホステル」





